

X Congreso Ibérico de Estudios Africanos (CIEA-10)
25-27 de enero de 2018
Hotel Alixares (Granada)

PANEL Nº 15

TÍTULO DEL PANEL:

Observar el Sahel: Continuidades, novedades y política internacional

COORDINAN:

David Nieves Bullejos (UA. Madrid)

Beatriz Mesa García (U. Grenoble)

PALABRAS CLAVE:

Sahel; academia, política internacional; seguridad.

RESUMEN:

Este panel tiene la intención de poner sobre la mesa la observación de la franja geográfica africana del Sahel. En la península ibérica, así como en otras latitudes europeas y norteamericanas la región ha pasado en los últimos años a ocupar un espacio importante dentro de los foros gubernamentales, de los medios de comunicación así como de la academia universitaria. Sin embargo, desde la península ibérica la relación con la región no es nueva y algunos investigadores han observado la región mucho antes de que la zona fuera objeto del interés de la opinión pública tras los dramáticos acontecimientos que tuvieron lugar en el año 2012, con la aparición de los grupos armados de naturaleza yihadista y secesionista.

Desde esa fecha, se viene contemplando la revigorización del interés por la región, a la vez que apreciamos que las temáticas estudiadas han cambiado. Las nuevas agendas sobre la región saheliana de los gobiernos europeos y norteamericano han condicionado las temáticas y los enfoques a partir de los cuales se ha observado el Sahel. En este sentido, los asuntos de seguridad y de desarrollo han comenzado a abundar en los foros y en la academia, demostrando que el conflicto emanado del norte de Mali, la amenaza terrorista, y la crisis política de carácter secesionista y sus efectos en las fronteras vecinas (Níger, Burkina Faso y Camerún) han vulgarizado el interés por la zona, poniendo el foco sobre esta región africana en contraste con el espacio limitado que ocupó en el pasado.

Este panel acepta comunicaciones que analicen desde una perspectiva multidisciplinar la relación académica y cultural, política y militar, y de la sociedad civil de los países de la península ibérica y europeos con las sociedades y países de la franja del Sahel. Se aceptarán especialmente aquellos trabajos que abunden sobre el interés en la región previamente a la crisis del año 2012 así como aquellos que traten temas de actualidad como la política exterior hacia la región, la cooperación internacional en sus distintas vertientes como la cultura o la ayuda humanitaria, la construcción de la paz y la seguridad.